

Bericht des Vorstands der Niederrhein-Akademie e.V.

Im Mittelpunkt der Arbeit der Niederrhein-Akademie/Academie Nederrijn (NAAN) im Jahr 2012 stehen eine ganze Reihe von Tagungen, Exkursionen und Publikationen, die sich sehr unterschiedlichen Aspekten der Kultur und Geschichte der Region widmen. Wegen der Verzögerung im Erscheinen der letzten Jahresgabe erhalten die Fördermitglieder der NAAN im laufenden Jahr gleich zwei wertvolle Publikationen frei Haus, die von der fruchtbaren Zusammenarbeit der NAAN mit anderen Institutionen am Niederrhein zeugen: Die Jahresgabe 2011, der von Dieter Geuenich und Jens Lieven herausgegebenen Band *Das St. Viktor-Stift Xanten. Geschichte und Kultur im Mittelalter*, erschien Anfang des Jahres gleichzeitig als Band 1 der ‚Neuen Folge‘ der *Veröffentlichungen des Historischen Vereins für den Niederrhein*. Die im Druck befindliche Jahresgabe 2012, der Band *Christus. Zur Wiederentdeckung des Sakralen in der Moderne* (Hrsg. v. Anne-Marie Bonnet, Gertrude Cepl-Kaufmann u.a.) dokumentiert das interdisziplinäre Kolloquium zur Ausstellung „Christus an Rhein und Ruhr“, das im Juli 2011 im Niederrheinischen Museum für Volkskunde und Kulturgeschichte in Kevelaer stattfand. Ausstellung und Kolloquium sind ein Projekt des Instituts „Moderne im Rheinland“ an der Heinrich Heine Universität Düsseldorf.

Neben den Publikationen ist auf zwei Tagungen und eine Exkursionsreihe von insgesamt 4 Exkursionen hinzuweisen. Tagungsort der beiden von der NAAN veranstalteten bzw. mitveranstalteten Tagungen ist die Wasserburg Rindern in Kleve: Am Freitag, den 1. Juni 2012 findet dort eine Tagung des Stadtarchivs Kleve und des Regionaal Archief Nijmegen anlässlich des 100. Geburtstags des Klever Archivars Dr. Friedrich Gorissen (1912-1993) statt, am 8. September 2012 veranstaltet die NAAN zusammen mit dem Geologischen Dienst NRW eine Tagung zum Thema „Klimawandel – Konsequenzen für die Daseinsvorsorge am Niederrhein“. Einzelheiten zu den Programmen und zu den Teilnahmebedingungen werden den Fördermitgliedern der NAAN in den kommenden Wochen und Monaten rechtzeitig zugehen.

In vier Tagestouren haben die NAAN-Mitglieder zwischen dem 5. Mai und dem 6. Oktober 2012 die Möglichkeit, die Vielfalt der Gartenkultur am Niederrhein kennen zu lernen. Unter dem Titel „Gärten am Niederrhein: Exkursionen – Vorträge – Erkundungen vor Ort“ werden die barocken Gartenanlagen in Kleve, Schloss Dyck bei Neuss, der Gruga-Park und die Villa Hügel in Essen und der Landschaftspark Duisburg-Nord besichtigt. Einzelheiten zu dieser Exkursionsreihe können dem Beitrag von Prof. Dr. Gertrude Cepl-Kaufmann vorliegenden Heft entnommen werden. Der Vorstand hofft für alle Veranstaltungen auf eine rege Teilnahme aus dem Mitgliederkreis.

Duisburg, im April 2012

Prof. Dr. Heinz Eickmans
Vorsitzender der NAAN